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埃米尔·库斯图里卡，1954 年出生于萨拉
热窝。他是导演、编剧、演员，又是作家、音乐
家。电影为他带来享誉世界的荣誉——戛纳、
柏林、威尼斯三大国际电影节重要奖项全满贯
以及戛纳电影节“双金棕榈奖”。

凭借电影，库斯图里卡与中国观众相识相
知。半个世纪前，他在电影 《瓦尔特保卫萨
拉热窝》 中扮演了一名游击队员，只有一句
台词：“真走运，那儿就一个站岗的，咱们把
他们都炸上天！”自此，他走上电影之路。这
些年，他的多部电影代表作在中国放映，他的
自传和小说集在中国出版发行，中国影迷亲切
地称呼他为“老库”。

关于电影创作▁▂▃▄

为了记录消逝的历史和永恒的爱

一部电影，让世界上更多人看见那段历史。
“很早以前，曾经有过一个国家，名字叫

做南斯拉夫，它的首都是贝尔格莱德。”这是
电影《地下》开篇的一句话。《地下》由库斯
图里卡编剧并导演，表达了他最为鲜明的艺
术风格。电影从 20世纪 40年代的第二次世界
大战跨越至 90 年代的波黑战争，讲述了巴尔
干半岛上空绵延半个多世纪的硝烟岁月。电
影叙事具有史诗般的气质，结构具有鲜明的
小说特色，一个故事刺破另一个故事，一道
峰峦遮蔽另一道峰峦，一个机巧打开另一个
机巧，其中的铺陈与悬念的设置至为精巧，
高潮迭起，尽见智慧。

库斯图里卡将自己的电影与历史、时代
交织在一起。《你还记得多莉·贝尔》《爸爸出
差时》《流浪者之歌》《地下》《黑猫白猫》

《生命是个奇迹》……他执着地用光影记录他
所经历的这个时代，那些消逝的历史以及人
类永恒的爱。每一部电影都可以看作他生命
中的一部分，里面有很多眼泪，很多欢笑，
很多灾难，很多生命的瞬间。

“电影与文学总是与时代之变息息相关。”
库斯图里卡说。我们的采访就从电影开始。

记者：从您的创作经历出发，一部电影
如何既保留本民族的历史文化、艺术特色，
又能让不同文化背景的观众所接受？

库斯图里卡：在我的电影创作起步时，
欧洲发生了很大的变化。身处这场变革的旋
涡之中，我非常关注并反思这一时期，去进
入我感兴趣的区域来描述我想要表达的故事。

所以一旦找到一个故事，并试图让它去
还原历史，你就有了一个很好的起点，因为
你的戏剧是真实的，这是我所坚持的。斯拉
夫人给这些电影加上印记，这让我们的电影
相比其他电影更具诗意和更有趣。

记者：您电影中常出现葬礼、婚礼、新
生命的孕育等场景，乐队和动物也经常扮演
有趣的角色。您为什么偏爱这些电影语言？

库斯图里卡：这些意象确实常在我的电
影中重复，因为我始终认为个人命运与社会
背景有着密切的联系，而我又处于家庭的框
架之中，因此当我试图以生活化的方式描述

家庭时，婚礼扮演着重要的角色。对于所有
人来说，婚礼都具有重要的象征意义。在巴
尔干地区，婚礼是一个非常重要的戏剧元素。

关于乐队，我一直试图通过现场音乐来
展现音乐在电影中的作用。现在很多电影如
好莱坞电影，经常在失去了电影的节奏和韵
律时，使用很多音乐。这种方式或许会被观
众接受，但我却不以为然，我试图用现场音
乐作为电影中英雄主题的音乐来源，并贯穿
整部电影。

记者：您的作品嬉笑怒骂，亦正亦邪，
深入到巴尔干文化的最深处。您怎么评价自
己的电影作品？

库斯图里卡：我一直努力将艺术和商业
融合起来。在中国，很少有人提到我最受欢
迎的电影 《黑猫白猫》，大概是因为人们将我
的电影归为艺术电影。现在很多国家将票房作
为主要参数，这不是问题，问题是这些作品是
否具备优秀电影的元素。

记者：您也会有“创作焦虑”和“票房
焦虑”吗？

库斯图里卡：我从来没有因为票房产生
过焦虑。我很幸运获得了一些大型电影节的
奖项，这帮助我的电影进入许多国家，比如

《黑猫白猫》在西班牙巴塞罗那的
一个剧院上映了12年。这些电影并
不是以票房为目标，它们想吸引
的是更为真诚和严肃的观众。

记者：人工智能是本届北影
节的热门话题。您怎么看技术和
媒介变化对于电影创作的影响或
者挑战？

库斯图里卡：电影正面临各
种平台、各种新技术的挑战。观
众可以通过更多方式观看电影，
这是好事。媒体和技术的变革首
先带来了需求，即需要更多专业
的电影工作者。其次，更多的选
择意味着大制作电影将会获得更
多 自 由 ， 去 生 产 更 加 优 秀 的 故
事，然后在电影院中放映。目前
流媒体平台确实对传统电影行业
造成冲击，但优秀的电影一样会
吸引观众走进电影院。

关于电影节▁▂▃▄

世界电影应当丰富多彩

一张老照片，勾起许多美好
回忆。

1999 年，库斯图里卡担任威
尼斯国际电影节评委会主席，将
那一届金狮奖颁发给张艺谋导演
的 《一个都不能少》。照片上的笑
容，定格中塞两位电影导演的意
气风发。本届北影节开幕式上，
张艺谋从库斯图里卡手中接过组
委会“特别荣誉奖”奖杯。库斯图
里卡说：“我愿意与艺谋导演一起
跑完这场马拉松。”

再忆“中国故事”，库斯图里

卡谈到了那一年的威尼斯国际电影节，也谈
到了今年的北影节。

记者：您还记得当年将威尼斯国际电影
节金狮奖颁发给张艺谋导演的场景吗？

库斯图里卡：当我在威尼斯观看艺谋导
演的《一个都不能少》时，我被吸引了。当时有
些评审团成员认为这部电影是一种意识形态
宣传，这是愚蠢的想法。好电影就是好电
影。这部电影深深触动了我，让我想到了我
的青春，让我觉得我眼中的英雄就应该像电
影里的那位老师一样。

记者：您参加过国际上很多电影节。在
您看来，一个高品质电影节的意义是什么？

库斯图里卡：这些国际电影节都非常出
色。我认为不同国家和地区的电影节，能让
人们通过电影看到更为丰富多彩的世界，这
是最可贵的。

记者：您多次参加各种国际电影节，北
影节与这些电影节有哪些不同和相同？

库斯图里卡：北影节让我非常惊艳。在
这里，我看到了非常多元的视角和故事，有
关于中国的故事、关于不同国家和地区的故
事，也有非常现代化的故事。全球电影都在
不断迭代发展，中国也一样。北影节上，我
们看到了不同故事、不同叙事方式的迭代升
级，也看到中国电影在制片、拍摄以及讲述
故事等方面的水准越来越高了。

记者：在观摩和讨论本届“天坛奖”参评
影片的过程中，评委会成员比较一致的评价是
什么？大家普遍关注电影作品的哪些方面？

库斯图里卡：我们看到了中国电影团队
的成长和进步。今年，关注家庭或个人命运
的一些电影获奖了。这些电影引领我们进入
一个家庭内部，它们或将纪录片和故事片结
合起来，或将个人命运与家庭联系在一起，
令人耳目一新。

记者：作为本届“天坛奖”国际评委会
主席，您有什么评审标准和评审经验可以和
大家分享？

库斯图里卡：对我而言，重点就是一定
要非常好地捕捉到电影所要传递的情绪。我
们评审的标准，一要看价值观，这是核心；
二要看人文性是否足够；三要看艺术性。我
们希望以公平公正的标准评审，选拔出我们
眼中的优秀电影。

关于中国电影▁▂▃▄

电影是沟通人类心灵的媒介

一个电影节，显现中塞两国文化交流文
明互鉴的潜力。

本届北影节为库斯图里卡的“中国故
事”写下新的篇章。开幕式上，他为中国导
演张艺谋颁发组委会“特别荣誉奖”；大师班
上，他与中国作家余华、中国导演黄建新畅
谈艺术；交流会上，他与中国影迷面对面；
创投路演中，由他监制的中国电影引发关
注；闭幕式上，由他所领衔的本届“天坛
奖”国际评委会将各项荣誉授予心中的“最
佳”……

记者：电影是一种讲故事的艺术合作。

在您看来，全世界电影的故事讲述有哪些
异同？

库斯图里卡：讲故事最重要的不是把自
己的思想灌输给别人，而是真正把故事讲
好。电影创作源于生活，创作手法可以是现
实化的，但现实化并不一定要依附于生活的
现实。

每个电影人对创作手法有不同的理解，
有各自的符号、象征和表达。有时候观众可
能不理解电影语言，但能够跟得上故事和剧
情，因为它离我们的生活很近；还有一种情
况，观众能跟得上故事和剧情，但其实那些
剧情离我们的真实生活很远。我们无需定义
电影的类型，或者说哪种类型才能取得成
功，每个电影人都有自己的艺术疆域，我们
要超脱这种疆域去进行心灵、精神的沟通。

记者：您认为中国电影的独特魅力是什么？
库斯图里卡：中文有个很有趣的词：阴

阳。中国文化在阐释一个维度时还有另一个
维度，这在其他文化中很少见。中国发展规
模之大，在很多场域取得了话语权。现在有
些国家试图压制中国发展，在这样的背景
下，我看到中国在坚持捍卫自己的文化传
统，看到了中国电影在表达中国人的文化坚
守和精神面貌。

记者：中国电影有哪些特质是比较突出
或者需要进一步彰显的？一个更多元的电影
市场意味着什么？

库斯图里卡：我对中国的了解很多来自
我朋友余华的文学作品。通过他，我看到了
中国电影的一种发展空间和可能，一种传统
的戏剧性，一种个人经历历史的时刻。

中国有庞大的观影群体和市场，非常重
视电影人才培养，前景一片光明。中国有强
大的文化软实力，并且有能力将这种软实力
传播到世界各地。一些现实题材中国电影就
可以发挥这样的作用。

记者：在北影节的大师班上，您谈到正
在创作一部中国历史题材的电影。在这种跨
文化电影创作中，有哪些方面值得注意？

库斯图里卡：不管什么文化，人性是相
通的。中国的文化、中国的故事、中国的电
影，想要走上世界的大屏幕，引发共鸣，必
须要有普遍性。

在中国，人们越来越认识到文化实际上
是文明的前沿，中国电影很好地捍卫了自己
的文化。讲好自己的故事，发展自己的电影
产业，而不是一味地模仿欧美，这是非常明
智的。

尾声▁▂▃▄

在北影节上，库斯图里卡承担着高负荷
的评审工作。从怀柔到市区，又从市区到怀
柔，他在各种工作之间往返奔波。谈到这些
天来的中国印象，库斯图里卡说：“我很珍惜
塞尔维亚同中国的友谊，希望这种友谊和兄
弟情谊能够继续下去。”中国与塞尔维亚的友
谊续写新的篇章，“老库”与中国人民的友谊
也正在续写新的篇章。

（库斯图里卡导演中国事务主理人宋晨
对本文亦有贡献）

4月 27日晚，历时 2 个多小时的
中央民族乐团“古琴之夜”特别策
划 音 乐 会 ， 在 国 家 大 剧 院 精 彩 落
幕，为第二届“国乐之春”划上完
满的句号。这场集结了老中青少四
代琴家、11 张传世名琴、12 首古曲
新作的古琴专场音乐会，开票后瞬
间 售 罄 ， 被 网 友 们 戏 称 “ 顶 级 配
置”“价值十个亿”，被业内评价为

“一场音乐会呈现了一部古琴史”，
好评如潮。

作为中华文明瑰宝，古琴有着
3000多年悠久历史，是中国传统文化
中地位最高的乐器，位列“琴棋书
画”四艺之首。为了让观众在有限时
长内尽可能窥览古琴艺术风貌，此次
音乐会在人、琴、曲上给出了难得一
见的“顶级配置”。

首先是名家汇聚。丁承运、赵
家珍、赵晓霞、巫娜、李凤云、黄
梅等古琴演奏名家齐聚一堂，组成
一场老中青少四代共 18 位琴人的豪
华阵容，一展古琴艺术传承有序的
可喜局面。音乐学家、非遗保护专
家 田 青 的 学 术 导 引 以 及 指 挥 家 陈
燮 阳 的 执 棒 ， 更 为 音 乐 会 “ 双 龙
点睛”。

其次是名琴云集。出自唐宋元明
清五朝的11张传世名琴，首度在同一
舞台集中亮相。有着1200多年历史的
唐琴珍品“九霄环佩”领衔，宋代稀
世名琴“仙籁”与另外三把宋琴“云
和”“环佩”“无名”出列，元代的

“冰清”古琴、明代的“无名”古
琴、清代的“养和”和“一天秋”古
琴等跟进。琴式之丰富，遍及仲尼
式、伏羲式、连珠式、师旷式、蕉叶
式、绿绮式、灵机式等，具有极高的
艺术、历史及文化价值。

再次是名曲荟萃。此次音乐会精
选曲目，既有 《酒狂》《高山流水》

《梅花三弄》《醉渔唱晚》《潇湘水
云》《渔樵问答》《广陵散》《秋鸿》
等传世古曲，又有 《劝君更尽一杯
酒》《重阳》《美人兮》《春风》 等新
作。古韵新声交相辉映。独奏、琴箫
合奏、弦乐三重奏、协奏等多种形
式，突破了古琴传统演奏形式，展现
出古琴艺术的无限活力，也吸引了更
多当代知音。

《高山流水》 在 80 高龄演奏家丁
承运的演绎下，方正古朴，古意盎
然。《广陵散》 由古琴家李祥霆的女
儿李蓬蓬演奏，激昂慷慨，酣畅淋
漓。《劝君更尽一杯酒》 编创自古曲

《阳关三叠》，由曾在2008年北京奥运
会开幕式文艺演出中登台的陈雷激改
编，并携手小提琴、中提琴、大提琴
展开“对话”。首演作品 《美人兮》
灵感来源于屈原《九歌·少司命》，引
用延展了古曲 《梅花三弄》 的片段，
并以李白的三首《清平调》为词创作
琴歌，由演奏家赵晓霞与大乐队合
作，且弹且歌，唯美大气。压轴之作

《春风》 为古琴、手鼓与乐队协奏
曲，色彩丰富，情绪欢快。演出到手
鼓的华彩段落时，演奏家赵家珍也情
不自禁地和着节奏鼓掌，带动观众拍
起手来。

除了精彩纷呈的音乐会，音乐厅
外还布设了古琴文化体验展。展览分
为“谱”“式”“斫”“琴”“听”五部
分，通过图、文、实物和声音展示的
方式普及古琴文化。其中展示的古琴
实物是由中央民族乐团演奏员、上海
市古琴斫琴技艺非遗传承人杨致俭复
原制作的5张故宫藏琴。

“对中国人来说，古琴不仅是乐
器，它背后还有丰富的文化内涵和
历史故事，象征着中华民族丰厚的
人文传统。”“古琴之夜”音乐会艺
术总监、中央民族乐团团长赵聪表
示，随着传统文化复兴，古琴艺术
再度受到人们的关注和重视，越来
越多年轻人欣赏古琴、学习古琴、
爱上古琴，古琴艺术正焕发出前所
未有的勃勃生机。
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图③图③：：库斯图
里卡 （右） 为张艺
谋颁奖。

图④图④：：电影电影《黑
猫白猫》剧照。

图⑤图⑤：：电影电影《地
下》剧照。

图⑥图⑥：：电影电影《流
浪者之歌》剧照。

（（图②图③来图②图③来
自自北影节微信公北影节微信公
号号，，图④—图④—图⑥来图⑥来
自自豆瓣电影豆瓣电影））
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图①图①：：库 斯库 斯
图里卡图里卡（（右四右四））亮亮
相 第 十 四 届 北 影相 第 十 四 届 北 影
节开幕式节开幕式。。
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陈钟昊陈钟昊摄摄

图②图②：：库 斯
图里卡（右）在北
影 节 观 影 会 上 解
读本届“天坛奖”
最佳影片。

名家名琴名曲荟萃

赴一场古琴盛会
本报记者 郑 娜

共建文明百花园花园

古琴演奏家赵家珍与乐队一起
演奏《春风》。 中央民族乐团供图

第十四届北京国际电影节圆满
落幕。历时9天，不同国家、不同肤色
的人们以电影之名相聚北京。作为
本届“天坛奖”国际评委会主席，塞
尔维亚导演埃米尔·库斯图里卡在
时隔7年后与北影节重逢，续写与中
国电影和中国人民的友谊篇章。

在怀柔雁栖湖畔，库斯图里卡
接受了人民日报海外版独家专访。
回首过往，回首半个多世纪的文艺
生涯，回首与中国人民交往的点点
滴滴，库斯图里卡说：“感谢电影，
让塞中友谊跨越山海紧紧相连。”

——编者


